

La Biblioteca del SMU brinda una serie de servicios que facilitan el acceso a la información y la formación permanente de los profesionales de la salud

Una nueva forma de gestionar la información

Lic. Julio Rius Sánchez

En una entrevista con la Lic. Gabriela González, Jefa de Sección Biblioteca del SMU, conversamos sobre las características de las prestaciones que brindan y los nuevos proyectos en los que están trabajando. Se destaca la Biblioteca Virtual en Salud (BVS) y las actividades de capacitación que se ofrecen para que los usuarios del servicio accedan a las variadas fuentes de información disponibles



Lic. Gabriela González

La biblioteca y sus servicios

El SMU tiene como uno de sus fines “*Coadyuvar a la ampliación de la cultura general y el perfeccionamiento de la preparación técnica de los médicos*” (Estatutos del SMU, Art. 2, inciso d).

Enmarcada en este contexto se encuentra la Biblioteca del SMU que tiene como objetivo principal satisfacer las necesidades de información de médicos y estudiantes, proporcionando información relevante tanto para la toma de decisiones en la práctica clínica como para la investigación y la formación continua, la docencia y la gestión.

El equipo humano que trabaja en la biblioteca está integrado por la Sra. Perla Molinuevo (préstamo y atención al público), la Lic. Claudia Speranza (búsquedas y traducciones), la Br. Yanel Tarrech (Scad y Scielo) y la Lic. Gabriela González (además de Jefa, administradora de la BVS, responsable de gestionar su contenido).

La Biblioteca brinda los clásicos servicios de préstamo de libros, revistas y videos y también ofrece un servicio de impresiones y fotocopias que permiten al usuario acceder al material que necesita para su labor.

También se ofrece un servicio de búsquedas bibliográficas remotas en bases de datos especializadas como “*MEDLINE*”, “*Lilacs*” y “*Cochrane*”. Estas búsquedas pueden ser realizadas por el propio usuario utilizando los equipos de computación disponibles en el local de biblioteca y contando, además, con la asistencia de personal especializado en la materia.

La Biblioteca Virtual en Salud (BVS)

En forma paralela a los servicios de una biblioteca clásica se está trabajando para responder a las necesidades de nuestros tiempos y a la posibilidad actual de acceder a mucha información que se está generando día a día en las diferentes especialidades médicas en todas partes del planeta. Por este motivo surgió la BVS que nació como un convenio de cooperación firmado el 3 de noviembre de 2006 entre tres instituciones, el SMU, la Comisión Honoraria de Lucha contra el Cáncer y la Organización Panamericana de la Salud. Transcurrido un año de la firma del mismo, el pasado 7 de noviembre de 2007 se inauguró la BVS en el SMU con la presencia de las autoridades de las instituciones involucradas así como de autoridades nacionales, investigadores y público interesado.

La biblioteca integra a nivel nacional la “*Red Nacional de Bibliotecas Biomédicas*” coordinada por BINAME (“*Biblioteca Nacional de Medicina*”). A nivel regional integra el “*Sistema Latinoamericano y del Caribe en Ciencias de la Salud*” coordinado por BIREME (“*Biblioteca Regional de Medicina*”) con sede en San Pablo. La BVS es una colección descentralizada y dinámica de fuentes de información cuyo objetivo es el acceso equitativo al conocimiento científico en salud. Se trata de una plataforma que permite buscar simultáneamente en muchas bases de datos regionales e internacionales.

Esto es posible gracias a las nuevas tecnologías que permiten acercar la información relevante a los destinatarios interesados en la materia. Pero lo más importante



es, según las propias palabras de la Lic. González, que *“el usuario de este servicio no se va a perder en la inmensidad de las fuentes de información disponibles en la red ya que la BVS responde a criterios de selección y control de calidad que enmarcan la gestión realizada por los responsables de la misma”*. Lo más revolucionario de esta nueva herramienta es cómo se gestiona la información ya que se va desde documentos primarios hasta otras fuentes de información más complejas como bases de datos, portales y directorios, todo unificado en una plataforma virtual. El valor agregado lo da un control bibliográfico eficaz. Se trata de una verdadera evolución de los servicios bibliográficos tradicionales gracias a la tecnología pero respaldada en el trabajo de la gente que está a cargo de la BVS.

Conviene destacar que el acceso a toda esta información es libre y gratuito para los socios del SMU. El sistema se basa en la colaboración y la cooperación para facilitar la información y el desarrollo del conocimiento científico. Muchas de las publicaciones incluidas son de acceso libre y otras son revistas contratadas por el SMU. Para el caso de las publicaciones que no entran en estas categorías de libre acceso o que no están contempladas en los paquetes a texto completo que contrata el SMU, la biblioteca ofrece a los usuarios interesados la posibilidad de acceder a los

artículos a texto completo pagando un precio muy inferior a su costo en el mercado. Según afirma la Lic. González los socios del SMU pueden acceder a un artículo no disponible en el medio local pagando un 50 % o menos del precio solicitado en origen.

Los desafíos que se presentan

Según manifestó la responsable de la biblioteca el gran desafío es responder adecuadamente a esta nueva realidad y para ello es necesario trabajar y planificar muy bien la capacitación de los usuarios. Para contar con los medios necesarios para la tarea está prevista la renovación de las computadoras disponibles en la sala de lectura. Esta nueva tecnología y las posibilidades que brinda debe acompañarse de la adecuada preparación de los usuarios para que hagan un uso óptimo de los servicios.

La biblioteca ofrece actividades de capacitación que están vinculadas a los nuevos servicios que brinda a los usuarios con el objetivo de difundirlos y preparar a los interesados en el buen uso de los mismos. En el mundo que vivimos cada vez tenemos menos tiempo disponible pero las nuevas tecnologías ofrecen otras posibilidades. Se puede hoy en día realizar capacitación a distancia y esta es una

de las prioridades que la biblioteca tiene para mejorar su servicio. Si bien la capacitación a distancia no sustituye la capacitación presencial es muy importante trabajar con este horizonte ya que multiplica considerablemente las posibilidades de llegar a un número mayor de usuarios y prepararlos para utilizar los nuevos servicios.

Las prestaciones actuales de la biblioteca mejoran sustancialmente con la posibilidad de brindar un servicio de "alerta bibliográfica". La suscripción a este servicio ya es una realidad y permite la actualización permanente y alerta al usuario sobre el material publicado más recientemente

en su campo de interés. El bibliotecólogo realiza un perfil del usuario con la finalidad de seleccionar la información que responda sus necesidades específicas. Este perfil puede ser modificado por el propio usuario cuando lo estime conveniente y permite recibir permanentemente la información vía e-mail, diskette, impresa o en cd-rom). Los socios del SMU pueden acceder al mismo en forma gratuita sólo abonando los gastos de impresión o del soporte en que se entregue la información.

Como lo reflejamos en nuestro título, estamos ante una nueva forma de gestionar la información y esto conduce a una nueva forma de gestionar el conocimiento. Hoy en día esto es clave para el desarrollo de las instituciones y de los profesionales que las integran. El gran desafío es construir y fortalecer redes para el intercambio de conocimiento y experiencias entre médicos, investigadores, trabajadores de la salud y gestores de la salud. Con el foco en esta tarea se encuentra la biblioteca del SMU la que no se proyecta para un futuro más o menos cercano sino para los tiempos que corren.

Repose tranquilo



Secretaría privada las 24 horas los 365 días del año

Por informes 19951111



errata y Error

La errata fue en el N° anterior, cuando en "Visca, Ducasse...", se entrecorrieron las citas pero no aparecieron citados los autores: la Dra Lisa Block de Behar y el Dr Fernando Mañé-Garzón. Nuestras disculpas a ambos.

El Error fue - como nos recordara el Dr. Pierre Gibert - no establecer nítidamente que la derrota de la Comuna fue por el aparato armado del estado en el marco de una guerra civil. Asimismo precisar que la sangrienta represión al pueblo trabajador respondió, esencialmente, al interés de las clases más conservadoras francesas, estimulada por la vieja oficialidad bonapartista y la pujante reacción europea. Gracias, Dr. Gibert; perdón, Blanqui.
- Dr. Carlos Etchegoyhen



* Solución Oleosa Via Oral 150 cc

* Cápsulas x 60

* Pel (120 cápsulas)

Vipez Omega 3 con vitamina E

UNICO DE EXTRACCIÓN EN FRÍO, SIN PERDIDA DE PROPIEDADES

EL DE MAYOR CONCENTRACIÓN NATURAL DE DHA. PROPIEDAD DE LOS PECES DEL ATLÁNTICO SUR REGISTRADO COMO MEDICAMENTO POR EL M.S.P

PREVENCIÓN Y TRATAMIENTO DE:

HIPERTENSION - ARRITMIAS - ALERGIAS - DIABETES - ARTRITIS - OSTEOPOROSIS - GASTRITIS - DEPRESIÓN - ASMA - ATEROESCLEROSIS

Laboratorio Landasur - www.vipez.org - Atención al Consumidor: 0800 8147

Salud que viene del mar